
改革开放40年来， 我国工人
阶级坚定走在时代前列， 绽放出
夺目的时代风采。 10月22日， 中
国 工 会 第 十 七 次 全 国 代 表 大
会 在 北京胜利召开 。 作为一个
投身京津冀协同发展国家战略
的 合 资 企 业———北京现代沧州
分公司的中方负责人， 感到非常

的振奋人心！ 在新时代的新征程
中， 北京现代一定会肩负好京津
冀协同发展国家战略的崇高使
命， 以习近平新时代中国特色
社会主义思想为指导， 团结企
业全体职工 ， 激发职工工作热
情， 为决胜全面建成小康社会、
夺取新时代中国特色社会主义伟
大胜利不懈奋斗。

本报记者 马超

韩桂升 北京市劳模， 北京现代沧州
分公司党委书记、 厂长

团结职工做好京津冀协同发展

北京团代表栾淑彬是市人大
常委会机关党委专职副书记、 机
关纪委书记、 机关工会主席。 在
昨天上午分团讨论审议中国工会
章程 （修正案 ） 时 ， 她表示 ：
“感受最深的是章程中对 ‘工会
基本职责’ 的修订， 中国工会的
基本职责是维护职工合法权益，
此次修订增加了 “竭诚服务职工
群众” 的表述， 这使今后工会工
作的方向更加明确。”

栾淑彬说， 将 “竭诚服务职
工群众 ” 增加为工会的基本职
责， 实际是一个提升， 把工会的
基本职责进行了扩展， 让工会工
作着力点更加明确。 “此前服务
职工群众只作为工会工作的一个
重点， 而今后作为基本职责， 则

是工会工作中必须履行的一项工
作内容。” 在机关从事工会工作
的栾淑彬表示， 机关工会有自己
的特点， 怎么维护职工的合法权
益、 扩大职工的参与权， 以后将
不仅仅停留在 “送温暖 、 送健
康、 送服务” 层面， 而要为机关
工会工作拓展更广阔的空间。

对于章程内容， 其中明确了
中国工会坚持服务职工群众的工
作生命线， 栾淑彬表示， 在今后
的工作中， 将更加自觉地学习章
程、 遵守章程、 贯彻章程、 维护
章程。 “继续加强对工会工作规
律的研究， 有针对性地做好服务
职工工作， 做到有的放矢， 提高
服务质量。 在构建共建共治共享
的社会治理体系中， 更好地发挥

工会组织的作用， 团结带领职工
群众， 坚定不移听党话， 矢志不
渝地跟党走。”

本报记者 周美玉 文 彭程 摄
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“基层工会建起来等于把门
打开了， 更要发挥作用。” 10月
23日， 北京团代表们在中国工会
十七大分团讨论时表示， 要重视
基层工会建设问题， 大会报告提
出 “把工会组织建设得更加充满
活力 、 更加坚强有力 ”。 当前 ，
工会组织覆盖面不断扩大， 但工
会特别是基层工会作用发挥仍有
不到位之处。 如何切实让基层工
会强身健体、 彰显作为， 成为代
表们热议的话题。

需满足职工多样化需求
分团讨论中， 许多代表不约

而同谈到基层工会组织建设的重
要性， 尤其在决胜全面建设小康
社会、 夺取新时代中国特色社会
主义伟大胜利、 实现中华民族伟
大复兴的中国梦的历史进程中，
亟须工会组织切实发挥群众组织
的特点和优势， 真正成为党联系
职工群众的桥梁和纽带、 国家政
权重要的社会支柱、 职工利益的
代表者和维护者。

当前，必须正视的是，在基层
组织快速发展的同时， 一些基层
工会作用发挥不够充分， 工会的
凝聚力亟待提升，服务职工、维护

职工合法权益的工作， 还不能完
全满足职工群众的多样化需求。

“干好基层工会工作 ， 需要
身体好、 胸怀宽、 有智慧、 有胆
量。” 身为 “老工会”， 北京市总
工会副主席 （兼职）、 中国医学
科学院阜外医院党委委员、 工会
副主席周宪梁有一句口头禅 ：
“上边千条线， 下边一根针。” 上
级工会的大量举措和任务， 都需
要基层工会的贯彻落实。 特别是
直接面对职工的工会， 更是所有
工作的 “神经末梢”。

制定科学的考核标准
进入新时代， 随着全国总工

会基于 “以改革的精神加强工会
自身建设” 采取的一系列措施得
到强力推进， “哪里有职工， 哪
里就要建工会” 渐成各方共识，
工会组织和工会会员的数量都迅
速增加。

但同时， 如何制定科学的考
核机制， 挤去工会组建数量的水
分， 切实发挥基层工会的作用，
不仅是中国工会十七大代表， 也
是眼下工会改革中反映比较普遍
的问题。

“以职工的满意程度为标准，

满意程度是一个可以逐步细化和
量化的科学尺度。” 诺基亚通信
系统技术 （北京） 有限公司软件
工程师李佳媛代表认为， 既然工
会给职工会员提供的是服务， 那
就应该拥有一套科学量化的衡量
服务质量的标准。 为了满足日益
多元的职工诉求， 李佳媛代表也
赞同用一些约束性的指标、 考核
办法， 让基层工会组织把工作干
扎实了。

打造高素质的基层工会
干部队伍

随着代表们对基层工会建设
讨论的深入， 如何打造一支高素
质的基层工会干部队伍成为关注
的焦点。

“干部队伍建设健全问题关
系到工会工作执行力和落实力。”
北京市怀柔区总工会女职工委员
会主任、 怀柔区政协常委褚立香
代表说。

北京团代表张辉是北汽集团
党委常委 、 工会主席 、 职工董
事。 “大会报告中提到 ‘坚持加
强基层工会建设， 强调必须以职
工为中心， 让职工当主角’， 作
为一名基层代表， 体会最深的是

夯实工会基础， 是工会工作中非
常重要的一方面。” 张辉表示。

张辉在北京团代表讨论时介
绍， 北汽集团由12万名左右的工
会会员，分布在全国各地和海外。
职工来自五湖四海，平均年龄29.
6岁，文化水平、素质等多样化。目
前，集团有720名专职、兼职工会
干部， 4051个工会小组。

抓好工会小组的建设， 是决
定北汽工会工作的重点。 近期，

北汽集团举行了 “千名工会小组
长” 进课堂活动， 加强工会理论
知识的学习。 “要多举措地充分
发挥基层工会干部重要作用， 助
推工会工作全面发展。” 张辉说。

代表们对张辉代表的一席话
表示认同： “工会工作要重心下
移、 力量下沉， 把人配到基层 ，
把钱拨到基层， 把物用到基层。”

本报记者 白莹 周美玉/文
彭程/摄

下移工作重心 激发基层活力
北京团代表谈工会组织建设

代 表 提 案

栾淑彬代表：

做好服务职工工作要做到有的放矢

杨洁 中建二局第一建筑工程有限公司

要培养阶梯型科技人才

“参加中国工会十七大， 我
深感责任重大。” 她带来的提案
是 《关于重视培养阶梯型科技人
才的提案》。 她说： “培养造就

一大批具有国际水平的战略科技
人才、 科技领军人才、 青年科技
人才和高水平创新团队。 重视培
养阶梯型科技人才， 加大培训宣
传贯彻力度， 是迅速提高全民自
主创新意识和科技创新水平的当
务之急。”

近年来， 我国工程建设领域
科学技术既一脉相承又与时俱
进 ， 而科技人才队伍却逐渐萎
缩， 呈现青黄不接的状态。 她建
议， 国家应尽快制定政策， 进一
步完善和优化技术人员架构， 确
立科学的人才观， 及早打破工程

建设行业的传统行业地位， 真正
形成以能力和实效为核心的人才
评价标准， 大力营造 “能工巧匠
与科技精英一样光荣 、 同等重
要” 的社会氛围， 为高级技术工
人的健康成长创造良好的社会环
境。 建立有效的激励机制， 创造
技术工人 、 科技人才培养 、 考
核、 使用、 待遇相配套的制度环
境。 建立和完善职业技能培训机
制， 尽快解决当前紧缺的如BIM
工程师、 深化设计工程师等专业
的技术人员。

本报记者 白莹 文 彭程 摄

职 工 感 言

作为一名技术工人， 听完中
国工会十七大报告后， 我非常激
动。 这是一次全国职工的盛会，
是大力弘扬劳模精神、劳动精神、
工匠精神的盛会， 我认为广大技
术工人更应该乘风破浪， 全力提
升自己的业务水平，让匠心精神

蔚然成风， 为企业、 为国家争取
经济效益、 社会效益的双丰收。
我也会尽全力培育年轻工匠， 为
技术工人的大家庭不断提供年轻
的血液。 本报记者 赵思远

作为广大职工的一员， 中国
工会十七大的召开让我备受鼓
舞。 作为城市副中心建设者中的
一员， 工会十七大报告让我明确
了自己的历史使命和责任。 作为

一名安保行业工作者， 在未来维
护城市副中心的稳定与长治久
安， 是我身为一名职工的职责。
我一定不忘初心， 牢记使命， 带
头提升保安员的综合素质， 为副
中心建设保驾护航。

本报记者 赵思远

张海军 北京大工匠、 北京燃气集
团高压管网分公司焊工

尽全力培育年轻工匠

张国强 北京中保伟业保安服务有
限公司总经理

为副中心建设保驾护航

代 表 心 声


